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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

DEZEMBRITE: SÍNDROME DO FINAL DE ANO 
PODE LEVAR A OUTROS PROBLEMAS DE 

SAÚDE MENTAL
O final do ano pode ser um período difícil para muitas pessoas, uma vez que o estresse, a angústia 
e a melancolia podem ser aumentados diante do encerramento de ciclo, aumento de gastos com 
festividades, saudades e até da própria solidão. Esta condição causa muito sofrimento e pode levar 

a outros tipos de transtornos mentais. CADERNO SAÚDE

Novos semáforos na 
avenida Tupi
Hoje (23), um novo conjunto de semáforos entre em 
funcionamento em Pato Branco. Os equipamentos foram 
instalados no cruzamento da avenida Tupi, com as ruas 
Eliane Amadori e Pantaleão Teles, onde também ocorre o 
cruzamento com a avenida da Inovação. PÁG. 3

SEGURANÇA

REGIONAL

ESPORTE

Fiscalização nas rodovias da 
região com a Operação Natal PÁG. 14

Estado libera recurso para ciclofaixa em 
duas estradas rurais de Pato Branco

O valor da licitação é acima de R$ 5 milhões e permite a construção de ciclofaixa nas estradas 
rurais que dão acesso as comunidades de São João Batista e São Miguel Cachoeirinha. PÁG. 5

Conservação 
de rodovias 
do Sudoeste 
entra em 
nova fase de 
licitação PÁG. 6

Pato Futsal 
anuncia mais 
quatro 
reforços 
para a 
próxima 
temporada PÁG. 14

Rodinei Santos/PMPB
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Congresso aprova Orçamento 
com salário mínimo de 
R$1.320 para 2023
Karine Melo ABR

Um dia após a promulgação da chamada Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) da Transição, que abriu espaço no Orçamento 
para despesas por meio da alteração da regra do teto de gastos, foi 
aprovado na quinta-feira (22) na Comissão Mista de Orçamento, e 
em seguida no plenário do Congresso Nacional, o relatório do se-
nador Marcelo Castro (MDB-PI) à proposta orçamentária para 2023.

Entre outros pontos, o texto garante a viabilidade de promes-
sas feitas na campanha pelo presidente eleito Luiz Inácio Lula da 
Silva como o pagamento de R$ 600 do Auxílio Brasil, que voltará a 
se chamar Bolsa Família, em 2023, além do adicional de R$ 150 por 
criança de até 6 anos. O salário mínimo em 2023 também vai ser um 
pouco maior a partir de 1º de janeiro, R$ 1.320. A proposta do go-
verno Bolsonaro previa R$ 1.302.

Com a revisão dos números a partir a promulgação da Emen-
da Constitucional da Transição, o espaço fiscal foi ampliado para R$ 
169,1 bilhões. O teto de gastos da União passou de R$ 1,8 trilhões 
para R$ 1,95 trilhões. Além disso, o valor que será destinado para 
manutenção e desenvolvimento do ensino, passou de R$ 119,8 bi-
lhões para R$ 130,6 bilhões. O montante mínimo em 2023 é de R$ 
67,3 bilhões.

O substitutivo de Castro aprovado prevê a aplicação de R$ 
173,1 bilhões para ações e serviços públicos de saúde. O montante 
é maior que o valor mínimo exigido a ser aplicado na área, R$ 149,9 
bilhões. A peça orçamentária também manteve a estimativa de dé-
ficit primário de R$ 231,5 bilhões. O acréscimo de R$ 63,7 bilhões, 
em relação à proposta enviada pelo Executivo, é reflexo da amplia-
ção do teto de gastos de R$ 145 bilhões e pelo espaço fiscal adicio-
nal de R$ 23 bilhões gerado pela exclusão desse teto de despesas 
com investimentos.

Orçamento secreto
Após o Supremo Tribunal Federal (STF) decidir pela inconsti-

tucionalidade das emendas de relator (RP9), conhecidas como or-
çamento secreto, em uma complementação de voto, Castro redis-
tribuiu os R$ 19,4 bilhões em emendas de relator previstas para o 
próximo ano: serão R$ 9,6 bilhões para emendas individuais e R$ 
9,8 bilhões sob controle do governo federal, para execução dos 
ministérios.

AEN
O governador Carlos Massa Ra-

tinho Junior anunciou nesta quin-
ta-feira (22) mais cinco nomes que 
vão compor a sua equipe de secre-
tariado no Governo do Paraná nos 
próximos quatro anos. Foram con-
firmados Eduardo Pimentel na Se-
cretaria das Cidades, Luciana Ca-
sagrande Pereira na Secretaria da 
Cultura, Helio Wirbiski na Secreta-

ria do Esporte, Marcelo Rangel na 
Secretaria de Inovação Moderniza-
ção e Transformação Digital e o te-
nente-coronel Sérgio Vieira Benício 
na Casa Militar.

Os secretários serão nomeados 
para os respectivos cargos após a 
posse do governador, marcada para 
1º de janeiro na Assembleia Legisla-
tiva do Paraná.

Nesta quarta-feira (21) foi anun-

ciado o primeiro nome, na Secretaria 
Segurança Pública do Estado: o coro-
nel Hudson Leôncio Teixeira, que até 
então era comandante-geral da Po-
lícia Militar do Paraná (PMPR). Nes-
ta quinta também foi confirmado o 
nome do novo comandante-geral da 
PMPR, coronel Sérgio Almir Teixei-
ra, e a continuidade do delegado Sil-
vio Jacob Rockembach no comando 
da Polícia Civil do Paraná.

Governador anuncia novos 
secretários de Cidades, Cultura, 
Esporte, Inovação e Casa Militar

Nomeação dos secretários acontecerá após a posse do governador

AEN
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Ratinho é quem define
Ao ter seu nome cotado como possível secretário da Indús-

tria e Comércio no novo governo Ratinho Junior (PSD), o deputa-
do federal, Ricardo Barros (PP), disse que “quem anuncia cargos 
é o governador”. Barros não confirma e nem nega a informação 
de que teria seu nome colocado como futuro membro da equi-
pe de Ratinho Junior e que também ficou sabendo através de in-
formações de amigos e pela imprensa”

Renê Garcia
O governador Ratinho Junior (PSD) deve anunciar os nomes 

dos novos secretários da Segurança Pública e Comunicação So-
cial que estão deixando o governo. Quem também poderá des-
falcar a equipe do primeiro escalão é o secretário da Fazenda, 
Renê Garcia Júnior, cotado para assumir o Tesouro Nacional, se-
gundo apurou o jornal o Estadão.

Desbloqueio
O presidente do TSE, Alexandre de Moraes, autorizou nes-

ta semana o desbloqueio parcial de recursos do PL, no total de 
1,15 milhão, unicamente para o pagamento de salários de fun-
cionários da sigla.

Nas Cidades
O vice-prefeito de Curitiba, Eduardo Pimentel (PDS), pode-

rá ser o novo secretário das Cidades do Paraná. É o que informa 
o jornalista Roger Pereira, do portal Gazeta do Povo. Segundo o 
jornalista, Eduardo Pimentel ficaria no cargo até o fim do manda-
to de Rafael Greca (PSD) na prefeitura de Curitiba. Em 2025, Gre-
ca assumiria a Secretaria.

Projeto
A Comissão de Viação e Transportes da Câmara dos Deputa-

dos aprovou projeto de lei  de autoria do deputado federal Paulo 
Marins (PL-PR) que permite que novos concessionários de rodo-
via beneficiados pelo Regime Especial de Incentivos para o De-
senvolvimento de Infraestrutura optem pelo pagamento unifica-
do de tributos, equivalente a 4% da receita mensal.

Hudson na segurança
O governador Ratinho Junior (PSD) anunciou nesta sema-

na que o coronel Hudson Leôncio Teixeira, comandante-geral da 
Polícia Militar do Paraná, será o novo secretário de Segurança Pú-
blica do Estado.

Fachinello na presidência
O vereador Marcelo Fachinello (PSD) foi eleito, por unani-

midade, presidente da Câmara Municipal de Curitiba. A sessão 
aconteceu na última quarta-feira (21). Ele vai substituir Tico Kuz-
ma (Pros).

Marcelo Cattani
O ex-secretário de Comunicação de Beto Richa (PSDB) e Ra-

fael Greca (PSD), jornalista e publicitário Marcelo Cattani pode 
ser o sucessor de João Debiasi no governo do Paraná. Cattani 
tem relacionamento próximo com Ratinho Junior desde 2006 e 
nutre admiração pelo comunicador Ratinho, pai do governador.  

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Hoje (23), um novo con-
junto de semáforos entre 
em funcionamento em Pato 
Branco. Os equipamentos 
foram instalados no cruza-
mento da avenida Tupi, com 
as ruas Eliane Amadori e 
Pantaleão Teles, onde tam-
bém ocorre o cruzamento 
com a avenida da Inovação.

“Inicialmente essa insta-
lação estava programada para 
acontecer no ano que vem, 
mas para proporcionar mais 
segurança à população que 
transita por essas vias”, disse o 
diretor do Departamento Mu-
nicipal de Trânsito (Depatran) 
Robertinho da Luz Dolenga, 
dando a entender que houve 
a antecipação do cronogra-
ma do órgão gestor do trânsi-
to em Pato Branco. 

Vale lembrar, que no 
mês passado, um grave aci-
dente foi registrado naquele 
ponto da avenida Tupi, viti-
mando três pessoas de uma 
mesma família.

Sinalização 
De acordo com o Depa-

tran, os semáforos funciona-
rão em três tempos, com ex-
ceção o equipamento da rua 
Pantaleão Teles, onde a con-
versão à direita será obriga-
tória, as operações de con-
versão serão livres para 
ambos os sentidos.

Os condutores devem 
redobrar a atenção no local 
que contará com sinalização 
auxiliar e presença de agen-
tes de trânsito.

Das operações de 
conversão

Avenida da inovação: 
permitido direita e esquer-
da, objetivo de reduzir con-
gestionamento no Trevo do 
Patinho.

Rua Eliane Amadori: 
permitido direita e esquer-
da, objetivo de trazer maior 
segurança, principalmen-
te aos veículos oriundos da 
marginal que tem intenção 
de seguir até a rodovia.

Rua Pantaleão Teles: 
permitido somente conver-
são à direita, via com baixo 
volume de trafego e trânsi-
to característico como local, 
objetivo de trazer maior se-
gurança na operação sem 
prejudicar a temporização 
semafórica das vias com 
maior volume de veículos.

Avenida Tupi: opera-
ções livres de conversão, 
objetivo de trazer maior se-
gurança e comodidade aos 
usuários.

No início do próximo ano 
o cruzamento deve receber 
sinalização para pedestres.

Novos semáforos entram em 
funcionamento hoje

Novos semáforos entram em funcionamento nesta sexta-feira

Rodinei SantoS/ aSSeSSoRia PMPB



diariodosudoeste.com.br    23 de dezembro de 2022A4 cidade
Serão construídos 
banheiros no Parque 
Vitorio Piassa 
Assessoria

A Secretaria de Meio Ambiente de Pato 
Branco estará implementando banheiros no 
Parque do Alvorecer – Parque Estadual Vito-
rio Piassa. A partir desta sexta-feira (23), os 
materiais necessários serão entregues para 
iniciar a obra na segunda-feira (26).

Serão construídos banheiro feminino, 
masculino e para portadores de necessida-
des especiais. O prazo de conclusão é de 90 
dias, mas a previsão é para que se finalize a 
melhoria em menos tempo.

De acordo com o projeto arquitetôni-
co apresentado, serão 10 sanitários, sen-
do quaro para uso exclusivamente femi-
nino, quatro masculinos e dois voltados 
a pessoas com deficiência ou com difi-
culdade de mobilidade. No total, serão 
43,53m2 construídos.

“O objetivo é oferecer mais confor-
to aos pato-branquenses em momentos de 
lazer e durante a prática de atividades fí-
sicas”, destaca o secretário de Meio Am-
biente, Vitor Debastiani. “A utilização dos 
espaços públicos incorporados à natureza 
proporciona bem-estar e qualidade de vida, 
por isso a importância de aprimorar estes 
locais cada vez mais”, completa Vitor.

Os banheiros serão localizados próxi-
mo à entrada do parque, anexo à guarita já 
existente. Uma das premissas foi oferecer 
acesso fácil e seguir o mesmo padrão esté-
tico do espaço.

A ação é fruto de emenda impositiva 
dos vereadores Dirceu Boaretto e Marcos 
Marini. O investimento empregado é de R$ 
183.435,96 em recursos livres.

Assessoria
Com início do verão, come-

çam as temporadas de chuvas 
e altas temperaturas. A partir 
deste cenário, a Secretaria de 
Saúde de Pato Branco, por meio 
do departamento de Vigilância 
em Saúde tem intensificado a 
conscientização que visa preve-
nir a dengue.

Entre as ações de enfrenta-
mento realizadas, foram feitos 
mutirões de limpeza e recolhi-
mento de entulho em diversos 
bairros do município. 

Também, em reuniões jun-

to aos presidentes de bairros, os 
agentes de epidemiologia busca-
ram conscientizar a população a 
partir de cada região. Atualmen-
te 47 agentes trabalham seguin-
do cronograma que cobre toda 
a área urbana a cada 60 dias. O 
quadro de colaboradores com a 
função de evitar a propagação 
da doença aumentou e possibi-
litou maior frequência de visto-
rias em todas as localidades.

A partir do chamado Le-
vantamento de Índice Rápido, 
é diagnosticada a quantidade 
de larvas coletadas cujo resul-

tado positivo para dengue são 
confirmados. Em testes labo-
ratoriais, a equipe é capaz de 
mensurar o nível de risco perio-
dicamente. Na última verifica-
ção, constatou-se um índice de 
0,3% de positivos, o que indica 
uma situação bastante contro-
lada. Até 1%, é considerado bai-
xo risco, entre 1% e 4%, passa a 
ser circunstância de alerta e a 
partir de 4% o risco passa a ser 
alto e aponta possível epidemia.

 “É importante que os mo-
radores coloquem em prática 
as instruções da equipe para 

que possamos reduzir os ri-
cos de contágio”, explica Julia-
no Josias Santos, coordenador 
do Controle de Endemias. “Re-
ferente aos cuidados no comba-
te ao mosquito Aedes aegypti, o 
principal objetivo é eliminar os 
criadouros”, completa Juliano.

Ainda, vêm sendo empre-
gadas estratégias como pales-
tras nas escolas localizadas em 
bairros normalmente mais atin-
gidos, orientação por parte da 
equipe educativa, além do even-
to Dia D, que instrui durante 
todo o dia como se prevenir.

Município intensifica 
conscientização sobre a Dengue

Na mais 
recente 
verificação, 
foi constatado 
índice de 0,3% 

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB
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O Governo do Estado entre-
gou, na quarta-feira (21), o edital 
que autoriza recursos para a cons-
trução de ciclofaixa em estradas 
municipais de Pato Branco. Os do-
cumentos foram entregues pelo 
secretário estadual do Desenvolvi-
mento Urbano e de Obras Públicas 
(Sedu), Augustinho Zucchi.

A licitação autorizada é no va-
lor de R$ 5.336.246,42, permitin-
do a construção de ciclofaixa em 
estrada municipal, em asfalto, com 
total de 21 mil metros quadrados 
em dois trechos, na Estrada Muni-
cipal Pioneiro Azelino Dala Costa, 
na comunidade São João Batista e 
na Estrada Municipal Pioneiro Ri-
cieri Picoli, que liga a comunidade 
Nossa Senhora do Carmo.

Do total liberado, R$ 5 mi-
lhões são por Transferência Vo-
luntária e R$ 336.246,42 cor-
respondem à contrapartida do 
município. Segundo o secretário 
de Esporte e Lazer de Pato Bran-
co, Alexandre Zoche, o trajeto vai 
contemplar toda a parte de asfalto 
do São João Batista e retorno pelo 
São Miguel de Cachoeirinha e Nos-
sa Senhora do Carmo, “até aquela 
parte onde inicia o loteamento an-

tes do Shopping”.
O projeto vai ao encontro da 

Lei nº 5.838, de 19 de novembro 
2021, que dispõe sobre a criação 
de Sistema Cicloviário para Pato 
Branco.

Zoche destaca o aumento do 
ciclismo dentro do município e, 
principalmente, na parte rural de 
Pato Branco. “Os passeios de fi-
nal de semana tornam ainda mais 
importante a ciclovia. Essa é uma 
motivação ainda maior para os ci-

clistas irem até o interior, vincu-
lando também o turismo rural com 
as ciclofaixas”, afirma.

Para o secretário, o cresci-
mento da modalidade faz parte do 
desenvolvimento da cidade e leva-
rá a população para novos lugares 
de forma segura.

“As ruas de Pato Branco não 
foram pensadas para a colocação 
de ciclovias e a importância des-
sa movimentação é decentralizar 
e fazer com que quem vai andar 

de bicicleta possa usufruir e os ci-
clistas tenham um lugar adequa-
do e seguro para o momento de la-
zer ou para que os atletas possam 
utilizar o espaço para treinamen-
to”, aponta.

Esboço foi feito 
em junho

O Legislativo de Pato Bran-
co recebeu, no dia 9 de junho de 
2022, um projeto da primeira ci-

clofaixa de Pato Branco, com um 
projeto elaborado pelo Escritó-
rio Modelo de Arquitetura e Urba-
nismo (EMA) da Unimater, no en-
tanto, o projeto foi usado apenas 
como esboço arquitetônico e não 
pode ser utilizado para dar anda-
mento ao convênio.

“Faltavam muitas informações 
e, dessa forma, o setor de Enge-
nharia e Obras de Pato Branco, 
junto com o Planejamento Urba-
no, que fez os projetos e encami-
nhou a escolha do local após uma 
reunião com os ciclistas”, afirma 
Zoche.

Na época, em matéria publica-
da pelo Diário do Sudoeste, foi ci-
tado o envolvimento do secretário 
de Estado do Desenvolvimento Ur-
bano e de Obras Públicas (Sedu), 
Augustinho Zucchi, e os vereado-
res Claudemir Zanco - Biruba (PL), 
Eduardo Dala Costa (MDB), Maria 
Cristina Hamera (PV), Romulo Fa-
ggion (União) e Thania Camisnki 
(PP) para a viabilização da obra.

O projeto realizado na épo-
ca contava com a possibilidade 
de instalação de um mirante para 
apreciação da paisagem e estação 
de apoio para ciclistas, além de 
iluminação pública, com o objeti-
vo de estimular a prática de ciclis-
mo noturno.

Pato Branco recebe recurso para 
obra de ciclofaixas

Além da estrada Ricieri Picoli, a estrada Azelino Dala Costa também receberá ciclofaixa 
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Justiça condenaoito 
pessoas em
Mangueirinha 
Redação com assessoria 

Em 16 de dezembro, a Vara Crimi-
nal de Mangueirinha, condenou o vice-
-prefeito, um engenheiro concursado do 
Município, o filho do prefeito e cinco em-
presários denunciados pelo Ministério 
Público do Paraná (MPPR), por meio da 
Promotoria de Justiça da comarca.

Conforme a denúncia, os oito réus 
(mais o prefeito, cujo processo corre se-
paradamente por ele ter prerrogativa de 
foro) teriam se unido para fraudar lici-
tações para calçamento de vias no mu-
nicípio. O MPPR apontou os crimes de 
dispensa ilegal de licitação, fraude a lici-
tação, associação criminosa, concussão e 
falsidade ideológica.

Sete réus tiveram penas entre dois e 
três anos de detenção em regime aberto 
mais multas, que foram substituídas, con-
forme determina a legislação, por penas 
alternativas: prestação de serviços comu-
nitários e prestação pecuniária (de um ou 
cinco salários mínimos, conforme o réu). O 
outro réu teve pena de cinco anos de de-
tenção em regime semiaberto. Além disso, 
o vice-prefeito e o engenheiro da prefeitu-
ra foram sancionados com a perda dos car-
gos públicos. Cabe recurso da decisão.

Ao Diário do Sudoeste, o vice-prefei-
to, Leandro Dorini afirmou na quinta-feira 
(22), que sua defesa entrou com um Em-
bargo de Declaração ainda no início da se-
mana. No documento é solicitado a revi-
são da decisão de perda do cargo político. 
“Nosso pedido é de que a juíza reveja a 
sentença dela e separe as coisas [respon-
sabilidades], uma vez que ela fez uma aná-
lise global, sem especificar os fatos. 

AEN
O Departamento de Estradas de Roda-

gem do Paraná (DER/PR) divulgou o resulta-
do da análise das propostas de preço da lici-
tação para obras de conservação de 131,86 
quilômetros de rodovias da região Sudoeste. 
Quatro empresas estão classificadas para a 
fase de análise dos documentos de habilita-
ção, com propostas que variam de R$ 12,73 
milhões a R$ 16,42 milhões.

A abertura dos envelopes será em 17 de 
janeiro, às 14 horas, na sede do DER/PR, em 
Curitiba. Na sequência, os documentos se-

rão analisados por comissão de julgamento.
A licitação faz parte do programa Pro-

conserva, que realiza manutenção e con-
servação das rodovias estaduais intermedi-
árias. Serão beneficiados mais de 215 mil 
habitantes de nove municípios: Bom Suces-
so do Sul, Chopinzinho, Coronel Vivida, Dois 
Vizinhos, Itapejara D’ Oeste, Mangueirinha, 
Pato Branco, São João e Verê.

Nesta modalidade de licitação, chamada 
de Concorrência Pública, é declarada vence-
dora a participante que tenha cumprido to-
dos os requisitos exigidos e possua a proposta 
de preço mais vantajosa para a administração 
pública. O resultado será publicado no Diário 
Oficial e no portal Compras Paraná.

Estão previstos na licitação os serviços de 
remendos profundos e superficiais, selagem 

de trinca, fresagem, reperfilagem, melhorias 
no sistema de drenagem e na sinalização 
horizontal, entre outros, nas rodovias PRC-
158, PR-281, PR-493 e PR-562. O prazo de 
execução será de 365 dias, após assinatura 
de contrato e emissão de ordem de serviço.

Confira:
Lote F – Superintendência Regional 
Oeste
Extensão: 131,86 km
Rodovias: PRC-158, PR-281, PR-493 e 
PR-562
Municípios: Bom Sucesso do Sul, 
Chopinzinho, Coronel Vivida, Dois 
Vizinhos, Itapejara D’ Oeste, 
Mangueirinha, Pato Branco, São João, Verê

Conservação 
de rodovias 
do Sudoeste 
entra em 
nova fase de 
licitação

Serão realizados serviços em 131,86 km
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NOTAS
Mirante no Cristo da Luz 
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O Governo do Estado en-
tregou na quarta-feira (21) 
quatro editais que autori-
zam recursos para obras nos 
municípios de Verê, Coronel 
Vivida e Pato Branco. Eles 
somam R$ 13.603.295,90 
em benefício dos mo-
radores destas cidades.
“Nossos técnicos esta-

rão disponíveis para aten-
der as prefeituras até o últi-
mo horário antes do recesso 
de fim de ano. E agora, nos 
últimos dias, viemos ao Su-
doeste para repassar mais 
recursos. É assim que segui-
mos a orientação do gover-
nador Carlos Massa Ratinho 
Junior, com atenção total 
aos municípios”, afirmou o 
secretário estadual do De-
senvolvimento Urbano e de 
Obras Públicas (Sedu), Au-
gustinho Zucchi, que entre-
gou os documentos.
Um dos editais viabili-

za a pavimentação asfálti-
ca da estrada municipal Ri-
cieri Cella, em Verê. Haverá 
implantação de 10.035,93 
metros quadrados de reves-

timento, além de serviços de 
terraplenagem, implantação 
de meio-fio, sarjeta, serviços 
de urbanização, sinalização 
de trânsito e rede de dre-
nagem. Serão investidos R$ 
1.937.982,09, dos quais R$ 
1.841.082,99 são do Pro-
grama de Transferência Vo-
luntária e R$ 96.899,10 em 
contrapartida municipal.
Também para Verê, foi 

autorizado o início de um 

edital de R$ 2.789.375,48. 
O montante será destina-
do à pavimentação asfáltica 
sobre pedras irregulares de 
vias urbanas em 23.738,93 
metros quadrados, a implan-
tação de serviços de urbani-
zação, sinalização de trânsi-
to e de placas de trânsito.
O outro edital é desti-

nado a obras de pavimenta-
ção no município de Coro-
nel Vivida. Serão 22.882,67 

metros quadrados de reves-
timento asfáltico sobre pe-
dras irregulares em vias 
do Distrito Vista Alegre. A 
obra inclui os serviços pre-
liminares, terraplenagem, 
meio-fio, sarjeta, urbaniza-
ção e sinalização de trânsi-
to. O edital autoriza a con-
tratação, pela prefeitura, 
da empresa que executa-
rá as obras, no valor de R$ 
3.392.141,94. 

Governo do Estado autoriza 
obras no Sudoeste

SEDU 

Doação de trator
A administração municipal de Salto do Lontra entregou 

na sexta-feira (16), em forma de comodato, um trator todo re-
visado, para a Associação de Agricultores Boa Vizinhança, da 
Linha Spada. O Prefeito Fernando Cadore lembrou que a agro-
pecuária é uma das bases na economia local e destacou este 
apoio aos pequenos produtores rurais. 

Nos últimos dias foram concluídas as obras de implanta-
ção do novo mirante no Cristo da Luz, um dos principais pon-
tos turísticos de Bom Sucesso do Sul. O investimento feito di-
retamente dos cofres do Município, foi de aproximadamente 
R$ 80 mil.

A substituição do antigo mirante se fez necessária devido 
as condições de segurança. A nova estrutura, segundo o Exe-
cutivo além de embelezar o ambiente, garante a segurança 
necessária p ara os visitantes.

Os recursos foram autorizados na quarta-feira
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Chegando ao fim de mais um ano de muito trabalho, dedicação e 
comprometimento, a Casa Branca Limpeza Empresarial deseja a todas 

as suas colaboradoras e clientes um Feliz Natal e próspero 2023

Valentina 
Terhorst Corrêa 
comemorou seu 
debut com uma 
linda festa. Na 
foto com seus 
pais Arlete e 

José Antônio, 
irmãos  Juliana e 
Pedro Arthur e o 
cãozinho Cacau.

Foto Chicoski 
Digital

Família de Kellen Carmelli, Claudemir Saretta e 
Bento Saretta. Foto Chicoski Digital
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AEN
Há um ano, uma inicia-

tiva do Instituto de Desen-
volvimento Rural do Paraná 
(IDR-Paraná) reuniu quei-
jarias do Estado com o ob-
jetivo de criar um roteiro 
para quem deseja conhecer 
a produção paranaense. O 
projeto hoje conta com 39 
agroindústrias espalhadas 
por diversas regiões que in-
tegram a Rota do Queijo Pa-
ranaense. Além de degustar 
diferentes sabores, os turis-
tas também podem ter mo-
mentos de lazer nas pro-
priedades. A qualidade e 
as particularidades destas 
queijarias já foram experi-
mentadas por aproximada-
mente 2 mil visitantes.

“O queijo, além de ser 
um produto com alto teor 
nutricional, é um patrimô-
nio cultural que carrega em 
si um saber fazer ancestral, 
que conecta terra, produção 
e as mãos habilidosas de 
seus produtores. Fomentar 
o turismo rural no Paraná e 
a geração de renda para pe-
quenos e médios produto-
res é objetivo do IDR-Paraná 
com a estruturação da Rota 
do Queijo Paranaense”, des-
tacou Terezinha Busanello 
Freire, coordenadora esta-
dual de Turismo Rural do 
IDR-Paraná.

Ela explica que esta in-
teração entre produtores e 
turistas possibilita o desen-
volvimento de novos negó-
cios e novos atrativos turís-
ticos para o Paraná. “A rota 
surgiu a partir do trabalho 
feito com turismo rural pelo 
instituto. Era uma diretriz 
roteirizar as cadeias pro-
dutivas já assistidas e en-
contrar produtos diferentes 
para oferecer ao público”, 
afirmou.

A coordenadora acres-
centou que a primeira ideia 
dos profissionais do IDR-Pa-
raná foi trabalhar as pro-
priedades individualmente. 
“Com o tempo, percebemos 
que um roteiro daria mais 
visibilidade e corpo para 
os empreendimentos”, ex-
plicou. Terezinha informou 
ainda que neste primeiro 
ano os produtores parana-
enses participaram de di-
versos concursos, e é visí-
vel o salto de qualidade com 
a evolução das premiações, 
inclusive com destaque em 
concursos internacionais.

Claudemir Ross fabrica 
queijos desde 2015 e viu no 
roteiro turístico uma forma 
de melhorar a divulgação 
dos seus produtos. “É uma 
oportunidade de divulgar 
nossos queijos para todo o 
Paraná. A rota ajuda a gente 

a atingir um público maior”, 
ressaltou.

Outro benefício do pro-
jeto citado por Claudenir é 
a oportunidade de conhe-
cer outros produtores. “Es-
sas visitas sempre resultam 
em conhecimento. A gente 
conhece a realidade de ou-
tros colegas, com suas par-
ticularidades”, ressaltou. A 
agroindústria de Claudemir, 
a Queijaria São Bento, fica 
em Chopinzinho e produz 
cerca de 20 tipos diferentes 
de queijo.

Há três anos Luis Henri-
que Pedroso, que era dentis-
ta em Ribeirão Claro, come-
çou a produzir queijos com 
a esposa, Sílvia, na queijaria 
Bela Vista. Logo que a rota 
foi criada eles se integraram 
ao circuito. Sílvia acredita 
que o roteiro turístico liga-
do ao queijo é importante 
para a região.

“É uma alternativa de 
renda para o pequeno agri-
cultor, dinamiza a econo-
mia, possibilita valorizar os 
atrativos naturais que a gen-
te tem no sítio ou fazenda. 
Valoriza até mesmo ques-
tões históricas locais que 
agregam valor ao nosso pro-
duto”, disse.

A rota, acrescenta ela, é 
uma forma de manter a ca-
deia do leite, estimular o tu-

rismo rural e, principalmen-
te, divulgar o queijo que é 
produzido na região Norte 
Pioneiro. “Acho que a rota 
veio para mostrar toda essa 
riqueza que tem no Norte 
Pioneiro e que estava escon-
dida”, avaliou.

Identificação 
A Rota do Queijo tam-

bém serviu para identificar 
onde estavam os produto-
res no Estado e incentivou 
a regularização das agroin-

dústrias. “Salvo no Sudoes-
te, onde os queijeiros esta-
vam mais organizados, no 
restante do Paraná os de-
mais estavam sozinhos, 
tentando dar um caráter 
comercial a sua produção”, 
disse Terezinha.

Os extensionistas escla-
receram todas as dúvidas 
dos produtores sobre a le-
gislação, abrindo caminho 
para que soubessem o que 
era preciso para ter o regis-
tro sanitário, garantir a qua-

lidade de seus produtos e 
oferecer segurança para o 
consumidor. “Isso deu uma 
grande amplitude comercial 
para a produção no Paraná”, 
destacou.

Todos empreendimen-
tos da rota – 39 queijarias 
distribuídas em 28 municí-
pios – atendem às exigên-
cias sanitárias previstas em 
lei. Os visitantes podem co-
nhecer até 20 tipos diferen-
tes de queijo, com ênfase no 
colonial maturado.

Em um ano, Rota do Queijo Paranaense foi 
visitada por cerca de 2 mil pessoas

IDR

Além de queijo, é possível desfrutar de cafés coloniais em inúmeras propriedades e de visitas 
guiadas para conhecer o processo de fabricação dos queijos
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Procure e marque, no diagrama de letras, as palavras em destaque no texto.
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 O E N M D A N O T U L G O S E Õ Ç A U T I S
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C O M I D A

Comer com os olhos
A expressão POPULAR “comer com os olhos” é geralmente utilizada em SI-
TUAÇÕES em que a pessoa, por algum motivo, não pode comer algo que 
está exposto e fica somente desejando. Daí, o dito expandiu seu SIGNIFI-
CADO, indicando também uma pessoa GLUTONA, que come além do LIMI-
TE. “Comer com os olhos” pode também sair do âmbito literal da COMIDA e 
designar a pessoa INVEJOSA ou que admira e deseja algum objeto. Supõe-se 
que a EXPRESSÃO tenha origem num antigo RITUAL da Roma Antiga, que 
consistia em um BANQUETE em homenagem aos deuses, no qual os parti-
cipantes não podiam TOCAR na comida, mas 
apenas observar os PRATOS feitos. Tam-
bém entre os gregos, o MITO da Medusa 
ilustra bem a ideia, já que se acredita-
va que a MEDUSA era capaz de petri-
ficar seres apenas com o OLHAR. E em 
algumas regiões da África Ocidental, 
os chefes de tribos faziam suas REFEI-
ÇÕES de forma privada, para que nin-
guém absorvesse a energia dos ALIMEN-
TOS com os olhos.

Momento que poderá trazer desen-
tendimentos no ambiente de traba-
lho e até atritos e discussões, mesmo 
com pessoas desconhecidas. O dia é 
negativo. Usar de franqueza é mui-
to bom, mas vá com calma para não 
magoar os outros ou até a si mesmo.

Você estará vivendo um dia que 
muito o favorece. Faça tudo para 
evitar atritos, discussões e cenas de 
ciúme. Boas notícias à tarde e no-
vos conhecimentos e bons resulta-
dos para o futuro. Otimismo e per-
sistência são fatores reais para o 
sucesso.

Sob a infl uência dos astros, pode fa-
zer compras ou vendas lucrativas. 
Procure cuidar de sua saúde. Ati-
vidade brilhante na vida social, es-
portiva intelectual e administrativa. 
Bom para reconsiderar os planos de 
trabalho.

Hoje você será benefi ciado no pla-
no social. Uma notícia vinda por 
correio, por telefone ou por qual-
quer outro meio de comunicação, 
o deixará muito contente. Social-
mente, procure ser mais ativo, as-
sim, você poderá encontrar alguém 
que o ajude a chegar onde quer.

Procure evitar neste dia, questões 
com vizinhos e a pressa ao viajar. Os 
amigos leais o ajudarão em qualquer 
difi culdade e conseguirá realizar boa 
parte dos seus anseios e desejos. 
Ótimo para o amor e o trabalho. Este 
dia é ideal para você desenvolver 
sua capacidade de refl exão.

Muito bom aspecto astral para lu-
crar em negócios iniciados ante-
riormente e ser bem sucedido fi -
nanceiramente. Mantenha uma 
postura nova, assim você se senti-
rá melhor.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Você vai se entender com a família 
e com seus superiores e colegas de 
trabalho, e lucrará bastante se pou-
par seu dinheiro. Pode realizar negó-
cios, pois terá sucesso. O dia prome-
te uma elevação material, progresso 
e chances de ganhar na loteria.

Aproveite este período para viajar, 
mudar, fazer novas amizades e ar-
quitetar novos planos para ganhar 
dinheiro, demonstrando ser práti-
co. Tudo estará bem neste dia. Esteja 
atento para uma novidade ou uma 
visita que lhe trará boas notícias.

Infl uxos benéfi cos para a sua vida 
em conjunto com outras pessoas, 
em relação ao trabalho. Evite a pre-
cipitação e os gastos supérfl uos. Pro-
cure valer-se deste dia para promo-
ver a sua elevação social.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Um dia um pouco agitado para 
você, mas, para que tudo saia 
bem, deverá tomar uma atitude 
inteligente e evitar o nervosismo 
que nada adianta. Sucesso com o 
sexo oposto. A vida caminha para 
o rumo certo. 

Evitar afobações e correrias e a 
precipitação será muito importan-
te. Demonstre domínio sobre si 
próprio e passará airosamente por 
um período difícil. Cuidado com 
inimigos ocultos. Seja sereno ao 
resolver problemas neste dia.

Melhora de saúde e das chances 
de sucesso geral. Se você agir com 
inteligência e com perícia conse-
guirá chegar onde pretende. Êxito 
pessoal, social, elevação do cará-
ter e felicidade íntima e amorosa. 
A sua mente está pesquisadora.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR
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 Mar do Sertão
O Coronel ameaça Candoca, e 

Ismênia teme pela vida da médica. 
Sabá desmaia ao ouvir o artigo de 
Candoca. Laura se preocupa com o 
alcance da Gazeta de Canta Pedra. 
Sávio posta a Gazeta de Canta Pedra 
na internet. José pergunta por que 
Candoca envolveu a JM/Chaddad 
em seu artigo. Os poderosos da ci-
dade reclamam com Jessilaine do 
artigo de Candoca e acabam presos 
por desacato. Candoca conta para 
José sobre a conversa que teve com 
Pajeú. Pajeú desiste de atentar con-
tra Xaviera depois que Firmino avi-
sa que ele pode ser preso e perder a 
guarda do filho. Vespertino se ofere-
ce para patrocinar o jornal.

Travessia
Marineide aconselha Brisa a 

conter a raiva, em prol de Tonho. Ari 
verifica que está tudo bem com To-
nho e dispensa a polícia. Caíque rea-
ge à pergunta de Oto sobre sua sexu-
alidade. Nunes sente dificuldade em 
se locomover, ao ter que usar a ca-
deira de rodas por conta de um tom-
bo. Guida convida Sara para passar o 
Natal em sua casa. Dante alerta Sara 
para tomar cuidado com Moretti. Ju-
liana se depara com Nunes na cadei-
ra de rodas. Ari fica sabendo que o 
Juiz retirou a visita assistida e con-
cedeu metade do Natal com Tonho 
para Brisa. Dante fica chocado ao sa-
ber por Gil que Ari participará do pro-
jeto do casarão ao lado de Guerra. 

Cara e Coragem
Pat pensa em contar sobre Sos-

sô para Moa, mas acaba desistindo. 
Danilo decide ajudar Berimbau a se 
esconder. Regina usa Dagmar para 
falar com Leonardo. Clarice seduz 
Ítalo. Martha teme que Danilo acabe 
com a reputação da SG. Regina se en-
furece ao saber que Leonardo tirou o 
nome dele da escritura do aparta-
mento em que mora. Pat se surpre-
ende ao ver seu rosto em uma pro-
paganda na rua. Rômulo chama Moa 
para conversar. Pat pede para Alfre-
do almoçar com ela e os filhos. Ítalo 
confessa para Armandinho que Clari-
ce é o seu grande amor, mas que não 
pode ficar com ela. Alfredo concorda 
em fazer um exame de DNA.

VERÃO
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Professor coloca criança 
na lata de lixo

flori antonio tascafoto do dia
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No dia 17.10.2016, a 35ª Câmara de Direito Privado do 
Tribunal de Justiça de São Paulo julgou a Apelação Cível 385-
94.2015.8.26.0042, que diz respeito a uma criança de nove anos 
que, de acordo com testemunhas, foi colocada dentro da lata de 
lixo pelo professor de Educação Física. O caso teve como relator 
o desembargador Artur Marques, o qual entendeu que o aluno me-
recia receber uma compensação. 

Esse também havia sido o entendimento em primeira instân-
cia, mas a escola recorreu, sustentando que o episódio envolvia 
disputas políticas entre o professor e o pai do aluno, e que, portan-
to, a escola não teria responsabilidade sobre tais questões. O rela-
tor, entretanto, afastou a alegação, ao argumento de que era ine-
gável a relação de consumo entre a escola e o aluno, e por isso ela 
responderia objetivamente.

Se havia ou não desavença política entre o professor e o pai 
do aluno era assunto que não tinha qualquer relevância na aná-
lise recursal, pois a vítima do ilícito que gerou dano moral foi a 
criança, que, como tal, não participava da vida política da cidade. 
O relator reconheceu que atualmente há uma certa “sensibilidade 
exacerbada” quanto às relações pessoais, mas considerou eviden-
te não se tratar de um mero desentendimento entre alunos, mas de 
um comportamento abusivo por parte de um professor. 

Sendo adulto, e exercendo posição de autoridade, o professor 
deve agir dentro dos mais estritos limites da civilidade, cuidan-
do especialmente para não agir de forma a expor os alunos a situ-
ações vexatórias. Não foi o que se observou ao colocar a criança 
dentro da lata de lixo. Foi considerada indisfarçável a ocorrência 
de ato ilícito, sendo responsabilizada a instituição para o a qual 
trabalhava o professor que causou o dano. 

Em consequência, o colegiado manteve o valor de reparação 
por danos morais fixados na instância anterior, ou seja, R$ 4 mil, 
considerando descabidos os pedidos de minoração e majoração 
apresentados, respectivamente, pela escola e pela vítima. 

Educador, filósofo e Jurista. Diretor do instituto flamma 
– Educação corporativa. Doutor em Direito das relações 
sociais pela Universidade federal do Paraná. 
bfa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Erramos: 
Equivocadamente na matéria da edição da quinta-feira (22), na página 4, ao nos referirmos ao levantamento que 

a Secretaria Municipal de Meio Ambiente vai realizar para identificar a população animal do município, grafamos er-
roneamente a palavra censo com “s”, quando o certo é com “c”. Pedimos desculpas.
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É Natal!   
A festa da humanidade, 

Aniversário de um Deus menino 
Nascido na gruta de Belém. 
Lugar lindo, 
Entre a natureza, 
Animais dóceis, 
Pastores gentis. 
A gruta não era de ninguém 
Pertencia a todos 
Era só chegar e se ajeitar, 
Pois o Menino é de todos os povos. 
Uma manjedoura, o seu berço, 

Servia para pôr o alimento das ovelhinhas. 
Acolheu, o Senhor da Vida. 
Que se fez humano, entre as criaturas. 
Deus Menino, 
Noite estrelada 
Sons de flauta. 
Ele chegou, 
Para todos acolher. 
O pai, guardião, José – o carpinteiro. 
A Mãe Maria de Nazaré. 
Os anjos do céu 
O acolheram 
Sejas, muito Bem-vindo 
Menino Jesus, 
Entre nós, o cidadão dos Céus  
E  também agora  
Cidadão da Terra, 
O Irmãozinho da humanidade.

ACADÊMICA NERI FRANÇA FORNARI BOCCHESE, 
CADEIRA 04 (Patrono Celestino Fornari).  

Mesmo nos 
últimos dias do 
ano, a equipe de 
manutenção da 
jardinagem se 

mantem atenta aos 
detalhes

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB
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Acusado de trafico
A Polícia Militar cumpriu 

um mandado de prisão na 
última quarta-feira no bair-
ro Padre Ulrico, em Francisco 
Beltrão. Os policiais foram in-
formados de que o procura-
do pela Justiça estaria saindo 
da Unidade de Pronto Aten-
dimento (UPA). Ele foi locali-
zado e os policiais confirma-
ram que havia um mandado 
de prisão em desfavor do ci-
dadão por tráfico de drogas. 
O preso foi entregue no De-
partamento Penitenciário e 
está à disposição da Justiça. 

PM recupera 
duas motos

A Polícia Militar recupe-
rou duas motocicletas na úl-
tima quarta-feira.  Durante 
patrulhamento pela avenida 
Tupi, centro de Pato Branco, 
os policiais localizaram uma 
moto Honda/NX 200R, que 
tinha alerta de furto e foi con-
duzida à Delegacia da Polícia 
Civil. Já em Honório Serpa, a 
Polícia Militar recebeu uma 
ligação de uma pessoa que 
indicou onde estava uma 
moto abandonada no inte-
rior do município. Chegando 
ao local, os policiais encon-
traram uma moto Yamaha/
YBR 150, que tinha alerta de 
furto. A moto foi conduzida 
à Polícia Civil e seria devol-
vida para o seu proprietário. 

Preso com 
maconha

Uma moradora do bair-
ro Cazaca, em Realeza, acio-
nou a Polícia Militar, na ma-
drugada de quinta-feira. Ela 
relatou que seu filho chegou 
em casa com os ânimos alte-
rados e fez ameaças. Em se-
guida, ele pegou um tablete 
de maconha e seguiu em di-
reção ao bairro Alto Bela Vis-
ta. Durante as buscas pelo 
prolongamento da aveni-
da Rubens Cesar Caselani, 
os policiais abordaram o sus-
peito, que foi revistado e es-
tava com um tablete de ma-
conha em sua cintura, que 
pesou 333 gramas. O rapaz 
foi preso e entregue, junta-
mente com a droga, na Dele-
gacia da Polícia Civil de Fran-
cisco Beltrão. 

Violência 
doméstica

A Polícia Militar foi co-
municada, na última quarta-
-feira, que uma mulher esta-
ria sendo agredida pelo seu 
convivente no bairro Alvo-
rada, em Pato Branco. Che-
gando ao local, a vítima re-
latou que seu convivente, de 
28 anos, teria usado cocaína 
e ingerido bebida alcoólica, 
quando começaram a discu-
tir e foi agredida. Ele também 
ameaçou ela e seus irmãos 
de morte. O acusado foi pre-
so e entregue na Delegacia 
da Polícia Civil para as provi-
dências cabíveis ao fato.

Após denúncias pelo telefo-
ne 181 sobre tráfico de drogas em 
Chopinzinho, a Polícia Civil fez tra-
balho de investigação e cumpriu na 
manhã de quinta-feira (22) um man-
dado de busca e apreensão na resi-
dência do investigado, que foi preso. 
Foram apreendidas drogas, uma ba-
lança de precisão, um revólver cali-
bre 38, munições e dinheiro. 

O delegado de Chopinzinho, 
Éder Alves de Oliveira, informou 
que, após as denúncias sobre tráfico 
de drogas, foi instaurado inquérito 
policial e realizadas diligências para 
reunir indícios suficientes da auto-
ria e provar a materialidade delitiva. 
Em seguida, foi representado pela 
busca e apreensão domiciliar, que 
teve parecer favorável do Ministério 
Público e a ordem foi expedida pelo 
Juízo competente.

Éder acrescentou que, de pos-

se da ordem legal, foi realizada uma 
operação na manhã de quinta-feira 
pela Polícia Civil de Chopinzinho, 5ª 
Subdivisão Policial (5ª SDP) de Pato 
Branco e Núcleo de Operações com 
Cães (NOC), com o apoio da Polí-
cia Militar. Durante buscas na resi-
dência do investigado, foram apre-
endidas drogas, uma balança de 
precisão, um revólver calibre 38, 
munições de calibres 38 e 357, qua-
tro celulares e R$ 5.514,00.

O investigado foi preso por 
tráfico de drogas e posse ilegal de 
arma de fogo e munições. Ele foi au-
tuado em flagrante e encaminhado 
à cadeia pública de Pato Branco, es-
tando à disposição da Justiça. (AB)

A equipe da Agência Local de 
Inteligência (ALI) do 3º BPM reali-
zou quarta-feira uma ação conjunta 
com a Divisão de Investigação Cri-
minal de Fronteira (DIC-FRON), de 
São Lourenço do Oeste (SC). Foram 
cumpridos, em Pato Branco, manda-
dos de busca e apreensão em três 
residências nos bairros Cristo Rei, 
Novo Horizonte e Bancários e num 
estabelecimento comercial no cen-
tro da cidade. 

Na residência localizada no 
bairro Novo Horizonte, os policiais 
apreenderam um revólver calibre 
38, que estava com o registro ven-
cido, além de 11 munições intactas. 
Na casa no bairro Bancários, locali-
zaram 1,800 kg de maconha fracio-
nada em diversas embalagens e um 
revólver calibre 38, sem registro, 
com cinco munições intactas.

Os dois moradores foram pre-
sos. Eles foram encaminhados, jun-

tamente com as armas, munições e 
a droga, à Delegacia da Polícia Ci-
vil para as providências cabíveis ao 
fato.

Crack
A equipe da Patrulha Rural re-

cebeu uma denúncia de um anda-
rilho na última quarta-feira. Ele in-
formou aos policiais que havia dois 
tabletes envoltos em fita, possivel-
mente droga, às margens da PRC-
280, em Pato Branco.  

Os policiais foram até o local in-
dicado pelo andarilho e encontra-
ram os dois tabletes de crack, que 
pesaram 2kg. A droga foi entregue 
na Delegacia da Polícia Civil de Pato 
Branco.

Itapejara
Outra apreensão de drogas 

ocorreu quarta-feira à noite no bair-
ro Fênix, em Itapejara D’Oeste. A 

Polícia Militar recebeu várias de-
núncias de que uma residência seria 
ponto de venda de entorpecentes.

Os policiais foram ao local e fi-
zeram a abordagem, encontraram 
no interior da casa 32 gramas de 
cocaína e uma bucha de maconha. 
Dois rapazes que estavam no imó-
vel, um deles menor de idade, foram 
detidos. Eles foram entregues, junta-
mente com as drogas, na 5ª Subdivi-
são Policial (5ª SDP) de Pato Branco 
para as devidas providências. (AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A 6ª Companhia do Batalhão da 
Polícia Rodoviária Estadual (BPRv), 
com sede em Pato Branco, inicia 
nesta sexta-feira a Operação Natal 
nas rodovias do Sudoeste. A fisca-
lização prosseguirá até a manhã de 
segunda-feira.

O comandante da 6ª Compa-
nhia do BPRv, capitão José Batis-
ta dos Santos, disse que durante 
a operação serão utilizados rada-
res e etilômetros no combate ao 
excesso de velocidade e embria-
guez ao volante. Também vão ve-
rificar as condições gerais dos 
veículos para o trafego, desde 
pneus, amortecedores e parte elé-
trica, além da documentação do 
automóvel e do condutor, uso do 

cinto de segurança e cadeirinhas 
para as crianças de acordo com a     
idade.  

De acordo com o capitão Ba-
tista, segue obrigatório trafe-
gar com as luzes acesas nas ro-

dovias. Ele pede aos motoristas 
para que, em caso de tempo chu-
voso, redobrem a atenção, prin-
cipalmente na PRC-280, em 
Palmas, onde estão sendo con-
cluídas as obras de restauração 

da rodovia. 

Redução acidentes
O capitão Batista informou que 

houve neste ano uma redução de 
acidentes e mortes nas rodovias es-
taduais do Sudoeste, em compara-
ção com 2021. No ano passado fo-
ram registrados 498 acidentes, com 
92 mortos e neste ano reduziu para 
394 acidentes, com 84 mortos.

Apesar da redução dos acidentes 
e mortes, o capitão Batista orienta os 
motoristas para verificarem as con-
dições dos veículos antes da viagem, 
desde pneus, freios, parte elétrica e 
amortecedores, além de planejar a 
viagem, sem ter pressa. A recomen-
dação é para que os condutores res-
peitem o limite de velocidade das 
rodovias e redobrem a atenção nas 
ultrapassagens para evitar acidentes.

Fiscalização nas rodovias da região 
com a Operação Natal

Polícia Civil prende suspeito de tráfico de drogas

As drogas, arma, munições, 
dinheiro e demais objetos 
encontrados na residência 

do investigado

Divulgação

Ação conjunta resulta na apreensão de armas e maconha

Em caso de tempo chuvoso, os motoristas devem redobrar a atenção

A droga, armas e munições apreendidas em Pato Branco
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Pato Basquete perde em 
casa para o Minas
Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Após a derrota para o Bauru, o Pato Basquete voltou 
a perder em casa pelo Novo Basquete Brasil (NBB). Em 
jogo disputado quarta-feira à noite, no Ginásio do Sesi, 
o time comandado por Jece Leite foi superado pelo Mi-
nas, por 88 a 74.

O jogo começou equilibrado, com o primeiro quar-
to terminando empatado, 21 a 21. O Minas teve um ex-
celente aproveitamento no ataque no segundo quarto, 
quando fez 25 pontos, contra nove do time pato-bran-
quense, fechando o primeiro tempo em 46 a 30.

O Pato Basquete voltou melhor para o segundo tem-
po e fez 27 pontos, nove a mais do que o adversário no 
terceiro quarto. No entanto, o Minas foi melhor no último 
período do jogo e venceu por 88 a 74.

Apesar da derrota, o Pato Basquete permanece na 
13º colocação no NBB, com quatro vitórias em 14 jogos. 
O time comandado por Jece Leite volta a jogas somente 
no dia 3 de janeiro, às 19h30, fora de casa, contra o time 
de Brasília. (AB)

Mauricio Moreira

O Pato Basquete reagiu no segundo tempo, mas não 
conseguiu evitar a derrota

A equipe do Azuriz segue o trabalho de 
pré-temporada, em preparação para o Cam-
peonato Paranaense da 1ª Divisão de 2023. 
A estreia será no dia 15 de janeiro, fora de 
casa, contra o Londrina.

Além de treinos físicos e com bola, o re-
presentante de Pato Branco está realizan-
do amistosos para a equipe ganhar entro-
samento e aprimorar o sistema de jogo do 
técnico Tcheco. No último sábado, o Azuriz 
fez um amistoso contra a equipe de Concór-
dia (SC), no CT Gralha Azul, quando perdeu 
por 2 a 1. 

O segundo amistoso será nesta sexta-

-feira, às 10h, na Arena Condá, em Chapecó 
(SC), diante da Chapecoense, que se prepara 
para a estreia no Campeonato Catarinense, 
no dia 14 de janeiro, contra o Avaí. O jogo 
é importante para Tcheco dar continuidade 
na avaliação de jogadores e começar a defi-
nir os titulares do Azuriz para a estreia no 
Campeonato Paranaense.

O Azuriz tem outro amistoso marca-
do para o dia 29 de dezembro, em Erechim 
(RS), contra o Ypiranga. Já a apresentação 
do elenco para a disputa do Campeonato Pa-
ranaense deverá ocorrer na primeira sema-
na de janeiro. (AB)

Azuriz faz amistoso com a Chapecoense

Atual campeão da Copa 
do Brasil e da Copa Para-
ná, o Pato Futsal anunciou 
mais quatro reforços para 
a temporada 2023. Depois 
de oficializar o retorno do 
goleiro Djony e do ala Da-
nilo Baron, o time liderado 
pelo treinador Sérgio La-
cerda confirmou na quinta-
-feira (22) a contratação do 
fixo Caio Barros (ex-Cam-
po Mourão) e dos alas Jedi 
(ex-Atlântico), Vianna (ex-
-Capinzal) e Ian (ex-Acel/
Chopinzinho). Os atletas se 
apresentam no próximo 23 
de janeiro, quando inicia a 
pré-temporada.

O fixo Caio Barros dos 
Santos tem 32 anos e já 
atuou em equipes como São 
Paulo, Wimpro (SP), Suzano 
(SP), São José (SP), Copagril 
(PR) e Campo Mourão (PR). 
Trata-se de um exímio mar-
cador e finalizador. “Grato 
ao Pato Futsal pela confian-
ça depositada em meu traba-
lho. Conheço muitos atletas 
do grupo, já havia trabalha-
do também sob o comando 
do professor Sérgio Lacerda 
e sei da filosofia. Eu chego 
para somar e ajudar ao má-
ximo meus companheiros”, 
comentou o atleta.

O ala Jedi é natural de 
Criciúma (SC). Ele tem 26 
anos e vinha defendendo 
o Atlântico / Erechim (RS). 
Jedi também passou por 
equipes como Tubarão (SC), 
ACBF (RS) e Latija, da Eslo-

vênia. Inclusive, no país eu-
ropeu, ele chegou a atu-
ar com o pivô Jé, camisa 9 
do Pato Futsal. “Fizemos um 
bom trabalho juntos na Es-
lovênia e conquistamos a 
Supercopa por lá. É um pra-
zer estar agora no Pato Fut-
sal ao lado do Jé e de tantos 
outros grandes atletas. Es-
tou muito feliz pela oportu-
nidade em representar um 
clube tão conceituado no 
futsal brasileiro e conhecido 
em todas as partes do mun-

do”, disse Jedi.
Quem também chega ao 

Pato Futsal é o ala Ian. Ele 
foi campeão da Série Ouro 
na atual temporada defen-
dendo a ACEL / Chopinzi-
nho. Natural de Recife (PE), 
Ian também já defendeu o 
Sport Recife (PE), Moita Bo-
nita (SE), Petrópolis (RJ), 
Anápolis (GO), Tigre Futsal 
(PE), Concórdia (SC), Marin-
gá Futsal (PR), Keima Fut-
sal (PR), Cascavel (PR), Ma-
rechal Futsal (PR) e a Asec 

Futsal (PE). “É um grande 
desafio por se tratar de Pato 
Futsal, o atual campeão da 
Copa do Brasil. Espero me 
adaptar muito bem e com 
meus companheiros fazer 
um grande ano. É uma cami-
sa pesada e sei da responsa-
bilidade”, afirmou Ian.    

Para a temporada 2023, 
o Pato Futsal também conta-
rá com o ala Vianna. Aos 19 
anos, o atleta vinha se des-
tacando no AD AGN, de Ca-
pinzal (SC). Ele também já 
defendeu a Asaf (RS) e o 
Santiago (RS). Vianna tam-
bém representará o Pato 
Futsal nas competições do 
elenco sub-20. “É uma gran-
de honra chegar ao Pato 
Futsal. É um sonho sendo 
concretizado. Certamente 
vou procurar agarrar com 
muito trabalho essa oportu-
nidade em minha carreira”, 
comentou Vianna.

Além da contratação 
de Caio Barros, Jedi, Ian e 
Vianna, junto ao goleiro 
Djony e o ala Danilo Baron, 
o Pato Futsal oficializou a 
renovação de 12 atletas. 
São eles: Os goleiros Dudu e 
Alysson, os fixos Mika, Ca-
breúva e André, os alas Ja-
ckson Samurai, Dudu Perei-
ra, Jânio e Gustavinho, além 
dos pivôs Rodrigo, Jé e Si-
noê.  (Assessoria)

Pato Futsal anuncia mais 
quatro reforços

Divulgação

Ian foi campeão da Série Ouro 2022 pela Acel/Chopinzinho
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O fi nal do ano pode ser um período 
difícil para muitas pessoas, uma 

vez que o estresse, a angústia e a 
melancolia podem ser aumentados 

diante do encerramento de ciclo, 
aumento de gastos com festividades, 

saudades e até da própria solidão. 
Esta condição causa muito sofrimento 

e pode levar a outros tipos de 
transtornos mentais.

DEZEMBRITE: 
SÍNDROME DO FINAL 

DE ANO PODE LEVAR A 
OUTROS PROBLEMAS 

DE SAÚDE MENTAL
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expediente

| mariana tokarnia abr
A Atenção Primária à Saúde (APS) a crianças, do 

Sistema Único de Saúde (SUS), ainda precisa de apri-
moramento, de acordo com os responsáveis cujos filhos 
receberam algum atendimento este ano. Eles atribuíram 
notas aos serviços prestados, e as avaliações mostram 
que a APS ainda está aquém do considerado satisfató-
rio. Os dados estão na Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios (Pnad) Contínua: Atenção Primária à Saú-
de 2022, divulgada na quarta-feira (21) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).

O questionário foi aplicado, no segundo trimestre 
deste ano, aos responsáveis por crianças menores de 
13 anos que tiveram ao menos um atendimento na 
unidade básica de saúde nos 12 meses anteriores à 
entrevista. Em escala de 0 a 10, a nota atribuída no 
Brasil foi 5,7. O escore é inferior a 6,6, considerado, 
na avaliação, o padrão mínimo de qualidade.

A pesquisa é uma versão adaptada e reduzida do 
chamado Instrumento de Avaliação da Atenção Pri-
mária à Saúde (do inglês Primary Care Assessment 
Tool - PCATool), também validado no Brasil pelo Mi-
nistério da Saúde, cuja metodologia vem sendo ado-
tada por diversos países, o que permite a comparação 
internacional dos serviços.

A Atenção Primária à Saúde é considerada a porta 
de entrada do Sistema Único de Saúde (SUS) no país. 
Nessa primeira abordagem, as pessoas que buscam os 
serviços de saúde são cadastradas e acompanhadas. 
No Brasil, a Atenção Primária à Saúde é desenvolvida 
em todos os municípios, preferencialmente por equi-
pes de saúde da família, formadas por pelo menos um 
médico, um enfermeiro e um técnico de enfermagem.

“Ter uma boa atenção primária à saúde traz be-
nefícios gerais à sociedade e específicos ao sistema de 
saúde, seja na sua gestão, no seu custo, ou em outras 
frentes que envolvem o sistema de saúde”, diz a coor-
denadora de Pesquisas por Amostra de Domicílios do 
IBGE, Adriana Beringuy.

As notas variam conforme a localidade, mas ne-
nhuma atingiu a estimativa igual ou superior a 6,6. A 
Região Sul obteve o maior escore geral, 6, e o Norte, 
o menor, 5,4. As demais regiões apresentaram escores 
gerais muito próximos: Nordeste e Centro-Oeste (5,7) 
e Sudeste (5,6). Já as unidades da Federação com 
valores iguais ou superiores a 6 foram o Paraná (6), 
Santa Catarina (6,1), Rio Grande do Sul (6,0), Mato 
Grosso (6,4) e o Distrito Federal (6,1).

aperfeiçoamento
Outra avaliação divulgada foi o chamado Net 

Promoter Score (NPS), utilizado pelo setor de saúde 
no Brasil pelos planos privados de assistência à saú-
de e também mais recentemente, pelas unidades do 
SUS. O indicador também foi calculado a partir das 
respostas dadas pelos responsáveis pelas crianças. O 
NPS, que varia de -100 a +100, mostra quanto uma 
pessoa recomendaria ou não determinado serviço.

A Atenção Primária do SUS no Brasil obteve NPS 
28, o que significa que esse serviço encontra-se em 
zona de aperfeiçoamento (de 0 a 50). O escore abaixo 
de 0 significa que o serviço está na zona crítica, acima, 

entre 51 e 75, a zona de qualidade, e entre 76 e 100, 
a zona de excelência. O que mais foi levado em conta 
para a atribuição das notas, de acordo com a pesqui-
sa, foi a forma como os responsáveis pelas crianças 
foram recebidos nas unidades de saúde e o trabalho 
da equipe para a solução do problema.

Segundo Adriana, a pesquisa indica importante 
alcance do serviço da atenção primária à saúde infan-
til, uma vez que cerca de 83% das crianças na faixa 
etária considerada tiveram algum atendimento. “Os 
responsáveis por essas crianças avaliaram favoravel-
mente a prestação da atenção primária à saúde. O es-
core de 28 indica, entretanto, que esse serviço carece 
de aperfeiçoamento para seu melhor desempenho e 
satisfação dos usuários”, ressalta.

perfil daS criançaS
A pesquisa mostra que, no Brasil, 28,4 milhões de 

crianças, o equivalente a cerca de 75%, fizeram uma 
consulta médica nos últimos 12 meses anteriores à 
data da entrevista. Essa proporção é menor na Região 
Norte (66,6%) e na Região Nordeste (71,8%). No Su-
deste, chega a 79,3%. Além da consulta, no total, cer-
ca de 31,5 milhões (82,9%) de crianças menores de 
13 anos utilizaram algum serviço de APS nos últimos 
12 meses anteriores à entrevista.

Os principais motivos para o atendimento médi-
co foram: consulta de rotina, como revisão, check-up, 
acompanhamento do crescimento e desenvolvimen-
to, que corresponderam a 39,1% dos atendimentos; 
problemas respiratórios ou de garganta, gripe, sinu-
site, amigdalite, faringite, asma, bronquite (30,9%); e 
outros motivos, como febre, diarreia, vômito ou ou-
tros problemas gastrointestinais; acidentes, fraturas, 
lesões, machucados; alergias e outros (30%). Essas 
crianças foram atendidas principalmente em Unidade 
Básica ou Unidade de Saúde da Família (46,1%).

De acordo com Adriana, como os dados se re-
ferem aos atendimentos feitos entre o segundo tri-
mestre de 2021 e de 2022, a pandemia de covid-19 
pode ter impactado o serviço. “A pandemia pode 
ter dificultado o acesso das crianças ao serviço de 
atenção primária no período de referência. Mesmo 
diante desse cenário, os dados indicam que o SUS 
permaneceu ofertando algum serviço de atenção pri-
mária para mais de 80% da população infantil do 
país”, diz.

Em relação ao perfil das crianças, os resultados 
mostram que há um equilíbrio entre crianças do sexo 
masculino (51,1%) e feminino (48,9%). A maioria é de 
crianças com até 6 anos (61,3%), seguidas pelo grupo 
de 7 a 12 anos (38,7%). A cor ou raça da criança infor-
mada pelo responsável foi predominantemente preta 
ou parda (59,7%), seguida da branca (39,4%). Entre 
os cuidadores, a maior parte (42,9%) não completou o 
ensino fundamental ou o ensino médio (40,1%). Ape-
nas 17,1% têm nível superior completo.

Esta é a primeira vez que Pnad Contínua traz um 
módulo específico sobre atenção primária à saúde. 
O serviço passou a constar na Pesquisa Nacional de 
Saúde (PNS) em 2013 e, em 2019, foi avaliada na 
mesma pesquisa.

ibGe: atenção 
primária a 
crianças no 
SUS precisa de 
aprimoramento

Rovena Rosa/Agência Brasil

Pesquisa mostra que atenção primária ainda está aquém do necessário
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| verão

O Câncer de pele é 
mais comum a partir 
dos 50 anos, portanto, 
aumentar os cuidados é 
fundamental

| redação  
O câncer de pele do tipo não me-

lanoma é o mais comum no Brasil e 
os índices apontam que as pessoas 
acima dos 50 anos são mais susceptí-
veis a doença. Outro dado importante 
a ser considerado é que mais de 50% 
das mortes pela doença acontecem em 
pessoas acima de 65 anos, por isso os 
cuidados com a pele idosa devem ser 
intensificados no verão. 

A Sociedade Brasileira de Geria-
tria e Gerontologia (SBGG) alerta para 
os perigos deste tipo de exposição e 
reforça que os cuidados devem ser re-
dobrados na pessoa idosa. “Além da 
importância de manter a pele sempre 
muito bem hidratada – por dentro, 
com a ingestão de água, e por fora, 
com a ajuda de hidratantes – os cui-
dados preventivos são extremamente 
importantes”.

Hidratação 
Outro cuidado que deve ser adota-

do para que o idoso mantenha a saúde 

neste período é a hidratação e a ma-
neira mais adequada de fazer isso é in-
gerindo água com frequência, mesmo 
que não tenha sede.

Quando o corpo começa a enve-
lhecer ocorre uma diminuição da água 
corporal, e a falta de hidratação ade-
quada pode afetar o funcionamento 
correto dos órgãos, além de ter um 
desequilíbrio no controle da tempera-
tura corporal. Neste caso, a dica é que 
o idoso crie o hábito saudável de beber 
água constantemente e em pequenas 
quantidades, evitando, no entanto, as 
bebidas alcoólicas ou com cafeína na 
composição porque elas são diuréticas 
e aumentam a desidratação do corpo.

Os idosos devem ficar atentos aos 
sinais de desidratação que são:
- Lábios e língua secos;
- Diminuição da quantidade de urina;
- Alterações de comportamento (apa-
tia, agitação ou confusão mental);
- Batimentos cardíacos acelerados
- Dores de cabeça;
 - Sonolência
- Tonturas;
- Cansaço e mal-estar.

Em casos mais graves, a desidrata-
ção pode alterar o nível de consciência, 
levando a convulsões, quadro de pele 
fria e úmida e pressão arterial baixa. 

Com relação as doenças que po-
dem surgir a partir da exposição exces-

siva ao sol, a SBGG afirma que podem 
ser inúmeras, como, por exemplo, quei-
maduras na pele de diferentes graus, 
feridas, alergia, desidratação, tonturas 
e até quedas decorrentes do mal-estar, 
além de infecções no trato urinário, pe-
dras nos rins, constipação e alterações 
de comportamento, como agitação, 
apatia, irritação e confusão mental.

Proteção Solar
Com o passar dos anos, vários fa-

tores vão contribuindo para que a pele 
mais fina e sensível e, consequente-
mente, corre uma perda da capacidade 
natural de reter água e também uma 
queda na produção de colágeno o que 
fragiliza ainda mais a situação.

Considerando esse quadro, duas 
coisas são altamente importantes no 
verão para garantir a saúde do idoso 
que são: proteção solar e hidratação da 
pele.

Os cremes mais recomendados 
para peles maduras são aqueles que 
tem maior quantidade de ativos hidra-
tantes em sua composição. que ajudam 
a hidratar e dar mais luminosidade à 
pele.

Quanto ao uso de protetores sola-
res, a Sociedade Brasileira de Derma-
tologia recomenda o uso de produtos 
com fator de proteção solar (FPS) 30, 
ou superior, para uso diário, em todos 

os momentos, não apenas nos de lazer 
e também para a exposição mais longa 
ao sol, como praias, piscinas, pesca-
rias, etc. 

“O produto deve proteger con-
tra os raios UVA (indicado pelo PPD) 
e contra os raios UVB (indicado pelo 
FPS). Aplicar o produto 30 minutos an-
tes da exposição solar, para que a pele 
o absorva. Distribuí-lo uniformemente 
em todas as partes de corpo, incluindo 
mãos, orelhas, nuca e pés. Reaplicar a 
cada duas horas. Porém, atenção, esse 
tempo diminui se houver transpiração 
excessiva ou se entrar na água”.

dicaS de cuidadoS com a 
Pele no verão
• Evite os horários de pico (entre 10h 
e 16h): deixe para sair de casa nos 
horários em que o sol está mais ameno;
• Não saia de casa sem protetor solar 
(com FPS de no mínimo 30);
• Ao fazer caminhadas e atividades ao 
ar livre prefira locais arborizados, com 
sombra;
• Use acessórios como bonés, viseiras 
ou chapéus de abas largas, roupas e 
óculos escuros com proteção UV.
Fonte: Sociedade Brasileira de Geriatria e 
Gerontologia

cuidados com a pele no verão devem ser 
intensificados em pessoas idosas

A diminuição da água corporal e a falta de hidratação adequada podem afetar o funcionamento dos órgãos causando doenças

Divulgação
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| saúde mental

As emoções negativas 
causadas neste período 
podem afetar muito a 
saúde mental das pessoas

| Vanessa brugnera
Com a chegada do final de ano, 

das comemorações de datas festivas e 
toda a retrospectiva e análise de fecha-
mento de ciclo que a maioria das pes-

soas vivenciam, vem uma avalanche 
de sentimentos que podem ser positi-
vos ou negativos dependendo de cada 
pessoa em questão.

Neste período, algumas pessoas 
podem vivenciar a Síndrome do Final 
de Ano, também conhecida como de-
zembrite, que ocorre em consequência 
do aumento dos casos de estresse, an-
siedade e até depressão. “Por incrível 
que pareça, em períodos festivos, há 
quem fique melancólico. Talvez por so-

lidão, falta de amigos ou vida social ou 
por que, nestes momentos, são levados 
à reflexão sobre sua vida”, disse a psi-
quiatra, Valéria Azevedo.

A médica alertou sobre os perigos 
de reincidência da doença para pes-
soas que já foram diagnosticadas com 
algum tipo de doença mental. “No fim 
do ano, quando sentimos que um ciclo 
acaba, pode ocorrer reagudização ou 
recidiva de quadros depressivos e/ou 
ansiedade. Pelas decepções impostas 
pela vida, pela não concretização de 
sonhos ou projetos, por perdas e danos 
que todos nós enfrentamos, mas que as 
pessoas portadoras destes transtornos 
mentais, muitas vezes, não conseguem 

elaborar bem”, explicou. 
Neste contexto, Valéria dá dicas 

práticas. “É normal ficar mais ansioso 
no final do ano. Para lidar melhor com 
isso, é importante não ter expectativas 
inatingíveis, evitar gastos excessivos 
movidos por impulso, manter a rotina, 
dentro do possível, pois ela ajuda a or-
ganizar também a nossa mente”.

tratamento
Segundo a psiquiatra, é preciso 

cuidados especiais para quem está 
em tratamento de doenças mentais. 
“Quem faz tratamento para depressão, 
ansiedade, ou quaisquer outros trans-
tornos psíquicos, e que fazem uso de 

dezembrite: Síndrome do final de ano, o que 
é e como não sofrer com ela?

Síndrome ocorre em consequência do aumento dos casos de estresse, ansiedade e até depressão

Divulgação



5diário do sudoeste | Sexta-feira, 23 de dezembro de 2022 

psicofármacos, devem evitar os exces-
sos desta época, a começar pelo con-
sumo de bebidas alcóolicas, mas, tam-
bém, tentar manter os horários de sono 
e de alimentação”.

Sobre as maneiras de amenizar 
a ocorrência de sentimentos ruins, a 
médica afirma que “para evitar pen-
samentos negativos existem técnicas 
psicoterapêuticas; porém, é preciso 
evitar a positividade tóxica, frases do 
tipo “vai ficar tudo bem”, pois sabe-
mos que a vida nos pede coragem e 
que, às vezes, coisas ruins acontecem 
com pessoas boas. É fundamental sa-
bermos lidar com as frustrações que 
vivenciamos”.

atenção aoS SinaiS
São muitas as pessoas que sofrem 

de transtornos mentais que não pro-
curam o tratamento adequado, muitas 
vezes por não saber identificar as doen-
ças e, uma vez que sentimentos como 
estresse, ansiedade e melancolia são 
intensificados, existe um agravamento 
dos sintomas, que acende um sinal de 
alerta às pessoas. 

Valéria Azevedo explica que além 
do natural cansaço de fim de ano, ou 
deste processo de retrospectiva pes-
soal, que pode levar a alguns pensa-
mentos tristes, há sinais de alerta para 
suspeição de que algo não está bem 
ou que já estamos em um quadro de-
pressivo, de síndrome de burnout ou de 
esgotamento. “Quando afeta a produti-
vidade, a capacidade de se relacionar 
ou conviver com outrem ou se a pessoa 
percebe ideias suicidas é preciso ficar 
atento”, alertou. 

A medica afirma que “para man-
termos nossa saúde mental, é preciso 
entender que esta virada de ano é, 
também uma convenção. Que a vida 
continua após as festas e, quem man-

tém a disciplina, as finanças em dia e as 
relações familiares e sociais pacificadas, 
obtém alegria e paz de espírito”.

Síndrome de burnout
A Síndrome de Burnout, também 

conhecida como a síndrome do es-
gotamento profissional, está cada dia 
mais incidente e ocorre com mais fre-
quência neste período de finalização 
de ano, onde muitas empresas traba-
lham em ritmo acelerado para cumprir 
prazos e metas e também no momento 
em que as avaliações e fechamentos 
são realizados.

Segundo definição da  Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS)  está sín-
drome é “resultante de um estresse crô-
nico associado ao local de trabalho que 
não foi adequadamente administrado”. 

Ela também caracteriza a doença 
em três condições. Uma delas está re-
lacionada a sensação de exaustão ou 
falta de energia. Outra faz menção aos 
sentimentos de negativismo, cinismo 
ou distanciamento ao trabalho. E a ter-
ceira relata a sensação de ineficácia e 
falta de realização.

Trata-se de um estado de esgota-
mento mental e físico, onde os sinto-
mas mais comuns são a sensação de 
cansaço excessivo, onde o indivíduo se 
sente exausto mesmo depois de uma 
noite inteira de sono, também é co-
mum sentir dores de cabeça e ter uma 
consequente queda no rendimento 
profissional, além de poder apresentar 
oscilações de humor e mudanças nos 
hábitos alimentares, podendo chegar a 
compulsão ou intensificação de sinto-
mas relacionados a doenças mentais já 
existentes. 

Neste ano, dado ao crescimento dos 
índices de ocorrência da síndrome de 
bournot, a  OMS incorporou a síndrome 
à lista das doenças ocupacionais. 

dica de presente 
para o natal 
livro “não deixe a vida te 
maltratar - a busca da (in)
felicidade 
Se você ainda não comprou o presente 
de natal, o livro Livro “Não deixe a vida 
te maltratar - A busca da (in)felicidade 
pode ser uma excelente escolha.  A obra 
escrita por Nelio Tombini mostra como a 
mente está condicionada ao sofrimento e 
apresenta o caminho para uma vida mais 
leve.
Publicado pela Citadel Editora, o novo título 
é um trocadilho com esta mentalidade: Não 
deixe a vida te maltratar. Segundo Tombini, 
não é a vida que aflige a pessoa e sim ela 
que desdenha da própria existência. “A vida 
só dá o troco”, afirma e completa: “se você 
não cuidar da sua vida, tudo vai ficar mais 
difícil”. 
Mais que falar sobre a autossabotagem, 
o objetivo da obra é mostrar ao leitor 
o caminho para alcançar a plenitude e 
estabilidade psicológica. Se a mente tem 
a capacidade para maltratar o ser, por que 
não teria também o poder de alcançar um 
estado de felicidade? 
Lembremos que é do veneno da cobra que 
se  cria o soro para combater a picada do 
próprio  animal. O veneno combatendo o 
veneno. (Não deixe a vida te maltratar, pg. 1) 
As páginas deste lançamento, também 
abordam assuntos como os “viciados 
em trabalho”, ou workaholics, síndrome 
de burnout, bipolaridade, escravidão 

psicológica e a toxidade do pensamento 
positivo. Todos temas que se conectam no 
mesmo ponto: fazem com que momentos 
ruins se sobressaiam aos bons e tornem 
qualquer adversidade em um monstro de 
sete cabeças. 
Como uma sessão de terapia, Tombini 
oferece no livro reflexões e percepções 
para que o leitor compreenda com mais 
intimidade os próprios sentimentos, saiba 
lidar com eles e aprenda a ter controle 
para tomar decisões. “É preciso semear o 
autoconhecimento emocional para colher 
os frutos da felicidade sem passar por uma 
enxurrada de infelicidade”.

| Valéria Azevedo é Médica Psiquiatra, CRM/PR 14375
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| ação solidária

Família, amigos e a 
comunidade se reúne 
para ajudar nos custos 
do tratamento

| Vanessa brugnera
Este foi um ano difícil para a Dona 

Olga Cecchin. Afastada do trabalho 
para o tratamento de um câncer raro 
chamado pseudomixoma peritoneal, 
ela procura esperança na medicina e 
aguarda otimista a realização de uma 
nova cirurgia.  

Em entrevista ao Diário do Sudo-
este, Dona Olga conta que descobriu 
um câncer no intestino ainda em 2020, 
tendo sido realizado uma cirurgia para 
a retirada do pólipo. “Foi feita a cirur-
gia e eu fui considerada curada e, des-
de então, eu vinha realizando apenas 
um acompanhamento semestral”, diz. 
Neste período a doença pseudomixo-
ma peritoneal ainda não havia sido 
diagnosticada. 

No começo deste ano, mais espe-
cificamente em fevereiro, Dona Olga 
recebeu a notícia, através dos exames 
de rotina, que o câncer havia voltado. 
“Durante um período de sete meses fui 
tratada com quimioterapia a qual des-
cobri, posteriormente, não ser o trata-
mento indicado para meu problema, 
pois a doença continuou a evoluir. O 
médico que me tratava falou que era 
assim mesmo, pois é uma doença que 
não responde muito bem a quimiotera-
pia, ou seja, que ela iria continuar cres-
cendo e comprimindo meus órgãos até 
a morte”, relatou.

O filho Ivan Tartari, conta que de-
pois da mãe ter a cura desacreditada 
por alguns médicos, buscou informa-

ções sobre a doença e possíveis trata-
mentos, chegando a um centro espe-
cializado em Curitiba. “Depois que o 
médico chamou a minha irmã e disse 
para gente aproveitar bem o final de 
ano com a nossa mãe, prevendo que 
a doença havia chegado a um ponto 
de impossível tratamento, eu comecei 
a estudar um pouco mais sobre o as-
sunto e descobri que tinha um médico 
especialista na capital”.

Através de pesquisa Dona Olga 
e os filhos tiveram conhecimento do 
médico oncologista Andrea Petruziello, 
um dos poucos especialistas em pseu-
domixoma peritoneal do Brasil. “Ele 
nos contou que esta é uma doença 
pouco conhecida, que atinge 1 ou 2 
pessoas a cada 1 milhão de habitantes, 
sendo extremamente rara e por isso de 
difícil diagnóstico. A boa notícia é que 
existe um tratamento e chances de cura 
da doença se tudo correr bem”. 

“Dr. Andrea nos deu esperança”, 
disse Dona Olga. Otimista, ela se pre-
para para uma cirurgia que deverá ser 
realizada no dia 18 de janeiro. 

doença rara
O pseudomixoma peritoneal é um 

tipo de câncer que provoca um acúmu-
lo de mucina, uma espécie de gelatina, 
dentro do abdômen. A causa mais co-
mum do pseudomixoma é um tumor 
no apêndice, uma pequena parte do 
intestino grosso, a mesma que causa a 
apendicite. 

Geralmente, o paciente descobre o 
tumor por uma alteração em um exa-
me de imagem feito por outra razão, 
ou quando percebe o aumento do ab-
dômen causado pelo grande acúmulo 
da mucina. “No começo do ano, eu 
não tinha sintomas, e nem estava com 

a barriga tão inchada quanto agora, o 
que aconteceu é que a doença vai se 
espalhando”, diz Olga.

O filho Ivan explicou que a avalia-
ção medica levou a conclusão que des-
te o primeiro momento se tratava do 
pseudomixoma peritoneal, mas não foi 
identificado e a cirurgia, mesmo tiran-
do as células cancerígenas, acabou por 
não ter uma investigação para ver se 
havia sinais da doença em outros lo-
cais. “O médico nos explicou que essa 
doença evolui muito lentamente, o que 
pode explicar esse tempo em que a 
mãe ficou sem saber que o câncer não 
tinha sido completamente curado”.

Ocorre que se não tratado, o pseu-
domixoma evolui com o acúmulo cada 
vez maior de mucina, e a infiltração 
do intestino por implantes do tumor. 
Os pacientes falecem por desnutrição 
e obstrução do intestino. Esta é con-
siderada uma doença fatal em 100% 
dos pacientes não tratados, enquanto 
a chance de cura com o tratamento 
adequado é muito alta.

Com a demora no diagnostico, o 
quadro da doença de Dona Olga che-
gou a um estágio mais avançado. De 
acordo com informações em página 
oficial do médico, “após uma evolução 
longa, que por vezes pode ser de anos, 
o paciente acumula litros de mucina 
dentro da cavidade abdominal e o tu-
mor implanta-se em virtualmente toda 
a superfície interna do abdômen e aos 
órgãos abdominais”. 

tratamento 
Com o diagnostico correto da do-

ença, Dona Olga passará agora pelo 
tratamento recomendado, que é cirúr-
gico e passando por uma quimiotera-
pia hipertérmica intraperitoneal que é 

uma aplicação em alta concentração, 
aquecida a uma temperatura entre 41 
e 43 graus Celsius, diretamente nos te-
cidos lesionados, ou seja, vai ocorrer 
no momento da cirurgia. 

Esta etapa de quimioterapia é re-
alizada diretamente dentro do abdô-
men, e não na veia, para conter os fo-
cos de tumor que sobreviveram à fase 
de Citorredução (cirurgia). Trata-se da-
queles focos praticamente invisíveis ao 
olho nu, que são colocados diretamen-
te em contato com a quimioterapia. “A 
penetração do medicamento no tumor 
é muito mais efetiva do que seria com 
a aplicação endovenosa. O aumen-
to da temperatura para 43 graus, au-
menta ainda mais o efeito, tornando a 
quimioterapia ainda mais tóxica para o 
tumor”.

Segundo o protocolo, quando fi-
nalizado o cirurgião termina a cirurgia, 
fecha o abdômen, e o paciente é enca-
minhado à UTI.

Solidariedade 
Por se tratar de uma cirurgia com-

plexa, que envolve uma equipe de 
médicos renomados e especialistas, e 
também devido aos custos elevados 
com UTI, hospital, medicação importa-
da e hospedagem de acompanhantes, 
os valores que a família precisa dispor 
para realizar o tratamento são muito 
elevados. 

Considerando essa situação, uma 
vakinha está sendo realizada em au-
xilio a Dona Olga. Quem quiser con-
tribuir pode acessar o site www.vaki-
nha.com.br/3328646, pelo pix (46) 
988174056, ou em deposito na conta 
corrente da Caixa Econômica Federal, 
Ag 2658, CC 00000386-9 em nome de 
Dona Olga.

dona olga Cecchin luta para vencer um câncer 
raro chamado pseudomixoma peritoneal

Dona Olga aguarda pela liberação do plano de saúde para a realização da cirurgia que deve acontecer em janeiro
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| em foco

| assessoria 
A Resolução da Diretoria Colegia-

da da ANVISA nº 768 manteve a proi-
bição do uso de marca própria de me-
dicamentos para o varejo. Essa decisão 
está no bojo de uma ampla discussão 
setorial que tratava também de muitos 
outros temas que envolvem as novas 
regras para a rotulagem dos medica-
mentos no Brasil.

De acordo com a redação do Art. 

8º da resolução: ‘Não será admitida a 
inclusão de nome, marca, logomarca 
e/ou identidade visual dos estabeleci-
mentos que somente comercializam ou 
dispensam medicamentos diretamente 
ao consumidor, como distribuidoras, 
farmácias e drogarias.’

Vale destacar que o termo ‘marca 
própria’ é dado ao uso de nome, marca, 
logomarca e/ou identidade visual pelos 
estabelecimentos que somente comer-

cializam ou dispensam medicamentos 
diretamente ao consumidor, como dis-
tribuidoras, farmácias e drogarias.

Importante ressaltar que as medi-
das tomadas se referem exclusivamen-
te a medicamentos, portanto estão fora 
dessa regulação, outras categorias de 
produtos como suplementos etc.

“A decisão levou em consideração, 
todos os impactos e uma ampla aná-
lise setorial do mercado farmacêutico 

brasileiro, bem como a mensuração 
dos riscos e as consequências concor-
renciais em países nos quais essa prá-
tica já foi adotada. Nos últimos meses, 
foram apresentados para a Anvisa, vá-
rios documentos que visavam dar su-
porte para a sua tomada de decisão”, 
explica Edison Tamascia, presidente da 
Federação Brasileira de Redes Associa-
tivistas e Independentes de Farmácias 
(Febrafar).

anvisa veta marca própria de medicamentos para redes e farmácias

Sugestão do Senado à 
proposta foi aprovada e 
o projeto segue para a 
sanção presidencial

| agência Câmara de Notícias
A Câmara dos Deputados aprovou 

recentemente o projeto de lei que auto-
riza e conceitua a prática da telessaúde 
em todo o território nacional, abran-
gendo todas as profissões da área da 
saúde regulamentadas. A proposta 
será enviada à sanção presidencial.

De autoria da deputada Adriana 
Ventura (Novo-SP) e outros, o Projeto 
de Lei 1998/20 foi aprovado na forma 
do substitutivo do relator, deputado Pe-
dro Vilela (PSDB-AL), que ampliou o 
texto original, antes restrito aos médi-
cos (telemedicina).

Segundo o texto, será considerada 
telessaúde a modalidade de prestação 
de serviços de saúde à distância por 
meio da utilização das tecnologias da 
informação e da comunicação.

traNSmiSSão de dadoS
As tecnologias citadas no proje-

to envolvem, entre outros aspectos, a 
transmissão segura de dados e infor-
mações de saúde por meio de textos, 
sons, imagens e outras formas conside-
radas adequadas.

Os atos do profissional de saúde 
praticados dessa forma terão validade 
em todo o território nacional e aquele 
que exercer a profissão em outra juris-
dição exclusivamente por meio dessa 
modalidade não precisará de outra 
inscrição secundária ou complementar 
àquela do conselho de seu estado.

Entretanto, será obrigatório o regis-
tro, nos Conselhos Regionais de Medi-
cina (CRMs) dos estados em que estão 
sediadas, das empresas intermediado-
ras de serviços médicos.

Essas empresas são consideradas 
pelo substitutivo como aquelas que 
contratam, de forma direta ou indire-
ta, profissionais da área médica para o 
exercício da telemedicina.

Um diretor técnico médico dessas 
empresas também deverá estar inscrito 
no CRM da localidade da empresa, sob 
pena de cometer infração sanitária.

O texto revoga a Lei 13.989/20, 
que permitiu a telemedicina durante a 
pandemia de Covid-19.

Liberdade de deCiSão
O texto garante ao profissional “li-

berdade e completa independência” 
de decidir sobre a utilização ou não 
da telessaúde, inclusive com relação à 
primeira consulta, ao atendimento ou 
ao procedimento, podendo optar pela 
utilização de atendimento presencial 
sempre que entender necessário.

Quanto ao paciente, a prática da 
telessaúde também deve ser realizada 
com seu consentimento livre e esclare-
cido ou de seu representante legal.

A todo caso, a prática da telessaú-
de será sob responsabilidade do profis-
sional de saúde, que deverá seguir os 
ditames das leis do marco civil da inter-
net, da Lei do Ato Médico, da Lei Geral 
de Proteção de Dados, do Código de 
Defesa do Consumidor e, quando for o 
caso, da Lei do Prontuário Eletrônico.

NormaS e fiSCaLização
Sobre as regras da prática, o texto 

determina que o ato normativo no qual 
haja alguma restrição à telessaúde deve 
contar com demonstração da necessida-
de da medida para evitar danos à saúde 
dos pacientes. No caso do Sistema Único 
de Saúde (SUS), deverão ser observadas 

as normas para seu funcionamento ex-
pedidas pelo órgão de direção.

A fiscalização das normas éticas no 
exercício profissional da telessaúde será 
de competência dos conselhos federais 
das profissões envolvidas, aplicando-se os 
padrões adotados para as modalidades 
de atendimento presencial naquilo que 
não contrariarem as regras do projeto.

PriNCíPioS
Para o uso da telessaúde, o projeto es-
tipula princípios a serem seguidos na 
prestação remota de serviços:
• autonomia do profissional de saúde;
• consentimento livre e informado do 
paciente;
• direito de recusa ao atendimento na 
modalidade telessaúde;
• dignidade e valorização do profissio-
nal de saúde;
• assistência segura e com qualidade 
ao paciente;
• confidencialidade dos dados;
• promoção da universalização do 
acesso dos brasileiros às ações e aos 
serviços de saúde;
• observância estrita das atribuições 
legais de cada profissão; e
•responsabilidade digital.

Projeto que regulamenta telessaúde foi 
aprovado pela Câmara dos deputados

Proposta inicial foi alterada para ampliar o atendimento de mais especialidades através da telemedicina
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Oxigênio medicinal é um 
dos gases mais utilizados 
tanto em ambientes 
hospitalares quanto em 
clínicas
| Vanessa brugnera 

Essenciais para a saúde do corpo, 
os gases medicinais são pouco conhe-
cidos da população em geral, mas são 
muito utilizados em ambientes hospita-
lares e médicos. 

De acordo com a classificação da 
Anvisa, “São medicamentos na forma 
de gás, gás liquefeito ou líquido crio-
gênico isolados ou associados entre si 
e administrados em humanos para fins 
de diagnóstico médico, tratamento ou 
prevenção de doenças e para restaura-
ção, correção ou modificação de fun-
ções fisiológicas. Os gases medicinais 
são utilizados em hospitais, clínicas de 
saúde ou outros locais de interesse à 
saúde, bem como em tratamentos do-
miciliares de pacientes”.

Todas as empresas que participam 
das etapas de produção de gases me-
dicinais, tais como síntese química, 
compressão ou separação de gases e 
qualquer tipo de envase são reguladas 
pela Anvisa.

São muitas as opções de gases 
com aplicação e técnicas de utilização 

que beneficiam a saúde. Segundo o 
proprietário e administrador da Pato-
gas, Luiz Chicouski dos Santos, “temos 
diversos tipos de gases medicinais, en-
tre eles estão oxigênio, nitrogênio, dió-
xido de carbono, óxido nitroso e ainda 
gases com pureza máxima para análise 
de diversos setores”.

Luiz nos explica que, de manei-
ra geral, “o gás mais utilizado para a 
saúde é o oxigênio, com uso muito 
frequente em hospitais e clínicas. Os 
demais também são para utilização 
hospitalar como para anestesia, carbo-
xiterapia, enfim, finalidades diversas”. 
Além disso, existe aplicação do mate-
rial em laboratórios, ambulâncias, UTIs 
móveis e clínicas veterinárias. 

ozonioterapia 
Cada dia mais difundida, esta te-

rapia tem ganhado adeptos devido 
aos bons resultados apresentados em 
diversos tipos de tratamentos. Para a 
sua composição, dois gases são utili-
zados: o ozônio misturado ao oxigênio 
medicinal.

De acordo com a Associação Bra-
sileira de Ozônioterapia, ela é usada 
no tratamento de um amplo número 
de patologias, podendo ser aplicada 
de modo isolado e complementar. “Há 
séculos, utilizado por países desenvol-
vidos e com benefícios comprovados 
por inúmeros estudos, o ozônio tem 

excelentes propriedades medicinais, 
como: anti-inflamatórias; antissépti-
cas; modulação do estresse oxidativo e 
melhora da circulação periférica e da 
oxigenação.

Devido aos benefícios, são inú-
meras as aplicações terapêuticas, 
desde dores crônicas e doenças vi-
rais, até o tratamento de diversos ti-
pos de câncer. 

Conheça os tipos de gases medicinais e suas aplicações

PrinciPais tiPos de gases 
e suas aPlicações: 

oxigênio (o2)
Muitos dos benefícios do oxigênio já foram 
comentados aqui, mas é importante lembrar 
que ele é responsável por 90% da energia 
que nosso organismo consome para realizar 
qualquer processo interno, sendo apenas 
10% proveniente da nossa alimentação, 
sendo assim, ele é essencial no ambiente 
hospitalar, mas muito benéfico para a saúde 
também como terapia.
Entre os benefícios do uso terapêutico estão 
o fortalecimento do sistema nervoso, diminui 
o estresse, melhora a atenção e a memória, 
amplia a resistência física e favorece a 
recuperação muscular, entre outros.

nitrogênio
Este é um gás bastante utilizado em 

clínicas de inseminação artificial, sendo 
fundamental para congelar óvulos, 
embriões e outras substâncias biológicas.

Óxido nitroso
Um dos mais comuns quando o assunto é 
tratamento terapêutico, este gás é muito 
comum em anestesias e misturado a outros 
gases têm efeito sedativo moderado, sendo 
utilizado tanto em hospitais, clínicas e 
consultórios odontológicos. 

gás carbônico
A principal aplicação do gás carbônico 
é na videolaparoscopia, porque tem 
grande habilidade de inibir o crescimento 
bacteriano, reduzindo a incidência de 
infecções, mas o CO2 também é muito 
utilizado na Medicina Estética, em 
procedimentos como Carboxiterapia e 
Laser CO2 Fracionado.

Reprodução

São muito variados os tipos de gases e suas aplicações na medicina
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